

EL BIEN PÚBLICO.

1'50 peseta cada mes.

Mahon Lunes 28 Noviembre de 1887.

Año XV. Núm. 4.470.

BOLETIN DEL DIA

¿A que no adivinan ustedes qué es lo más urgente para el país?

¿A que nó?

Ya pueden dar vueltas al caletre, ó ponerse huecos imaginando acertar á la primera, ó reirse de lo cándido de nuestra pregunta, ó consultar con abogados de nota, estadistas de fama y políticos de altura. No acertarán ustedes, y desde luego apostamos ciento contra uno.

¡Vaya si apostamos!

¿Aceptan ustedes? Pues vayan diciendo.

La crisis agrícola. ¡Ja, ja, ja! Al primer tapón, zurrapa. ¿Y eso es cosa urgente? Pues si es urgente un asunto que permite informaciones de todo género, y largas, y esperas, y consultas, y retardos, y charla sin tino, y demoras sin fin, digan ustedes que no hay nada en el mundo que pueda diferirse y archivarse.

La crisis industrial. ¡Vamos! Ustedes están hoy de buen humor. Hemos convenido todos en que la crisis industrial es efecto principalmente del concierto de los tratados, y han convenido los que firmaron nuestra ruina en que los tratados son firmes hasta 1892. Es decir, la cosa es tan urgente que no hay que pensar en ella hasta dentro de cuatro años y pico. ¡Urgencia de nuevo género!

La moralidad administrativa. ¡Puede! No hay duda que éste es un asunto urgente, sobre todo para artículos de periódicos y párrafos en los discursos. En otro terreno ya es otra cosa. Pregunten ustedes á contratistas, empleados, alcaldes, gobernadores, y aún á gente más encopetada, y luego hablaremos. Eso de la moralidad ha quedado como tema de sermones.

La emigración. ¡Poco á poco! Eso á lo sumo será urgente para los que se van; pero no para el gobierno ni para el país. El primero ¿qué va á hacer en este asunto. El no puede coartar la libertad de nadie, ni meter en la cárcel á cuantos quieran largarse; bastante deplora que se vaya gente de España, siquiera por las cédulas que deja de vender y las contribuciones que deja de cobrar. En cuanto al país tampoco demuestra impaciencia por esta cuestión; las tierras que quedan abandonadas no se quejan; los talleres que quedan vacíos no dicen ni una palabra, y, después de todo ¡señores! más anchos nos quedamos. Lo sensible es, como decía el cesante del cuento, que cuantos menos seamos, á más nos tocará el hambre.

La cuestión colonial. ¡Vaya un asunto! Con la venida de los generales Terrero y Palacio todo se arreglará. Esa cuestión ya está olvidada. Ni ¿qué nos importan las colonias? Allí domina el comercio extranjero favorecido, por leyes que no logran amparar al propio. Nuestros empleados van á lo que ustedes saben y nosotros también. ¡Qué diantre! Mientras dura, vida y dulzura.

La cuestión sanitaria. Efectivamente, debiera ser cosa que llamara con preferencia la atención de todos. La viruela invade al país y lleva al camposanto á mucha gente. La difteria parece haber echado raíces en España. Claro que debiera ser urgente la adopción de medidas sanitarias, pero eso se queda para las familias. ¡No faltaría más

sino que el gobierno se ocupase de estas cosas! Nada, nada: que cada cual mire por sí y Dios por todos.

La tributación. No, señores. *Los alcoholes.* ¡Ni pensar!

Todo eso puede aplazarse, dejarse y olvidarse. No es eso lo urgente.

¡Vamos! ¿Se declaran ustedes vencidos? Pues no abusaremos de nuestra victoria.

Por de pronto, les perdonamos la apuesta en gracia á la dificultad de acertar el problema. Ya ven ustedes que somos generosos.

Y, ya en paz, les diremos qué es lo que más urgencia tiene en España en los momentos actuales.

No es ningún secreto, lo ha dicho en alta voz un periódico ministerial, con permiso del gobierno, sin duda alguna.

Lo urgente hoy es... ¿Hemos dicho urgente? Pues corregiremos lo dicho.

Lo urgentísimo, lo inexcusable, lo ineludible, lo indelible, lo apremiante es el *Jurado*, primero, el *Matrimonio Civil*, después, el *Sufragio Universal*, inmediatamente.

¿Eh?

Y ahora, señores, ¡con franqueza! ¿Hubieran acertado nunca el problema propuesto?

Y, sin embargo, debieran haber acautado con sólo tener presente un aforismo.

¿Cuál? Este:

España es el país de las anomalías y de los vice-versas.

...
¡Oh! Lo que es hoy estamos conmovidos.

El agradecimiento rebosa por todos nuestros poros; la gratitud nos invade el alma; el reconocimiento va del corazón al cerebro sin saber en qué forma manifestarse ni en qué idea traducirse.

¡Qué lástima que la noticia nos coja sin dinero!

¡Vean ustedes! En esta ocasión nosotros seríamos rumbosos.

Albums riquísimos llenos de firmas, planchas cinceladas de oro y plata, cuanto la novedad y la riqueza han inventado para obsequios del agradecimiento, todo nos parecería poco.

Eu fin, digamos lo que los pobres: ¡Dios se lo pague!

Y si ésto no basta: ¡Dios se lo tenga en cuenta!

¿Que por qué tales exclamaciones? ¡Ay, señores! De noticias así entran pocas en libra.

Sepan, sépanlo ustedes.

Los diputados y senadores que van llegando á Madrid para la próxima [apertura de las Cortes, manifiestan la necesidad de atender con urgencia á remediar la horrible crisis que el país atraviesa.

O mejor dicho, que atraviesa al país.

Y ahora, ¿se explican ustedes nuestra gratitud?

Unos senadores y diputados que se preocupan con los males del país: unos hombres que desde la altura de su representación descienden á condolerse de nuestra miseria: unos personajes que toman parte de nuestros dolores... ¿quién no se emociona con tal espectáculo?

Repitamos lo dicho: ¡Dios se lo pague!

De tan buenos deseos hay que tomar nota: hay que consignar propósitos tan elevados, sentimientos tan generosos, intenciones tan loables.

Algo es algo.

Por de pronto la intención existe: no hay que negarlo. Si la cosa no pasa de ahí, podrá deberse á una ú otra circunstancia, á uno ú otro motivo: pero la intención basta.

Ni ustedes ni nosotros podemos comprender los obstáculos con que á veces tropiezan los más altos propósitos de los representantes del país; pero es preciso no echarlo todo á barato porque no siempre ellos cumplan lo que prometan.

Hay momentos en que la mas firme voluntad se vé cohibida y contrariada.

Pónganse ustedes en el caso de un diputado de esos que tan buenos propósitos tienen.

Figurémonos que el gobierno plantea una cuestión contraria á los intereses del país, y que ustedes se resuelvan á votar contra el gobierno.

El ministro se acerca á ustedes sonriente, los abraza afectuoso y les dice llevándolos á un lado:

—Me han dicho que van ustedes á votar contra el ministerio ¿Es cierto? Pero, ¡es posible! Yo les ruego se fijen bien en lo que su voto significa: es la caída del gobierno, la entrega del poder á las oposiciones, y en los actuales instantes es el triunfo de la revolución, la caída de los mas altos intereses, la anarquía, quizá. Y ésto se deberá á una sola palabra de aquellos en quienes más fía el partido y de quienes más espera la patria. Ustedes que son viejos con la base del orden que van á poner en peligro; ustedes que son jóvenes, son la esperanza de la prosperidad del país. Es necesario sacrificar el ideal á la realidad de la vida: es preciso sacrificarse. En la boca de ustedes está la gloria ó la desdicha de todos.

Ante un discurso así, dicho con el corazón, como se dicen esas cosas, ¡claro está! ustedes no tendrían mas remedio que sacrificarse.

El bien del país impone terribles dilemas.

Y sobre todo, ustedes ya habian manifestado sus propósitos y puesto de relieve sus intentos.

Es necesario no separarse de la realidad de la vida.

Y además, de que de sábios es mudar de consejo.

Pero, ¡la intención basta!

Consignémosla, pues; poco ó mucho, eso tenemos por delante.

Y de cualquier modo, ya que nos dan buenos propósitos, agradezcámoslos.

Menos podía ser.

Al fin y al cabo, en la moderna teoría representativa, ninguna obligación tiene el diputado de dar al país la limosna de sus intenciones.

No seamos desagradecidos.

¡Qué Dios se lo pague!

¡VIVA EL REY!

El importante artículo que con este título ha publicado «Le Gaulois» ha causado profunda sensación en la república france-

sa, donde ha tenido inmensa resonancia á pesar de las medidas de rigor adoptadas por el Gobierno para evitarlo.

Es uno de aquellos artículos que solo se escriben en momentos supremos para la patria y que tienden á condensar en una resolución heroica las aspiraciones encontradas pero vehementes de la opinión para salir de un estado precario y á todas luces insostenible.

Hé aquí la síntesis de esa excitación que se ha considerado como la tea incendiaria arrojada en medio de un inmenso combustible.

«El momento es solemne y es preciso que sea decisivo, ya que puede serlo.

La Monarquía debe levantarse enfrente de la República; la Monarquía, fuerte con el varonil ejemplo que le da un Príncipe tan dispuesto á la acción como á la palabra, decidido á todo, menos á no cumplir su deber frente á la República corrompida arriba, corrompida abajo, que tan solo se sostiene por la fuerza de la costumbre.

Si la República no queda derribada en plazo breve por la Monarquía, perecerá la Francia.

Escojed.

El poder está, moralmente vacante; la policía no tiene jefes, pues sus jefes se hallan bajo la inculpación de hechos gravísimos; nadie sabe si el Ministerio está en pie ó si ha rodado por el suelo; todas las personalidades del régimen existente están sentadas á la vez en el sitial de los jueces y en el banquillo de los acusados; la opinión pública no cree en nadie, ni en nada. ¿A qué aguardamos para gritar: «¡Viva el Rey!»

Ha llegado la ocasión de que los monárquicos se manifiesten, se afirmen y muestren á su Príncipe, cuyo único defecto consiste en no ser bastante conocido, de revelarse, así á las masas que le necesitan, como á los individuos que le reclaman instintivamente cuando gritan: «¡Viva Boulanger!»

¡Viva Boulanger! Ese es un grito que por sí solo carece la significación.

Analizadle en su aplicación especial, y encontraréis en él la expresión de un deseo de la Francia honrada, laboriosa y pacífica: «¡Viva el jefe que nos libertará de los charlatanes, de los ineptos y de los ladrones! ¡Abajo las sombras chinescas del parlamentarismo! ¡Viva la franqueza en las palabras, la virilidad en los actos! ¡Viva la autoridad encarnada en un hombre de corazón leal, de brazo fuerte, que personifica en sí mismo instituciones que no persiguen el alboroto como fin y como medio!

La República se ha condenado á sí misma. Ella también tiene su Sedán; pero diferente del que en 1870 arrastró un Imperio. Un Sedán que no es obra del extranjero, ni de los realistas; un Sedán voluntario, como el suicidio.

El día de difuntos en Austria.—En todos los teatros de Austria se representa anualmente el día de Difuntos un drama popular de Raupah, en extremo interesante y conmovedor.

Hé aquí el argumento de la obra:

Un rico aldeano, padre de una hija única, llamada María, se niega obstinadamente á darla en matrimonio á un pobre joven que la adora con delirio. La muchacha sufre de tal modo á causa de esta contrariedad, que enferma gravemente.

Durante la noche de Difuntos, el galán se oculta en el cementerio, esperando, según una leyenda popular, ver discurrir las sombras de los que han de fallecer durante el próximo año.

De pronto aparece la del rico aldeano, y mientras el mancebo se entrega á los más vivos transportes de alegría, seguro de que al fin logrará casarse con la mujer amada, ve surgir con indecible terror la sombra de María.

Esta muere tísica al día siguiente en brazos de su amante, dejando sumido en la mayor desesperación al infortunado padre.

Al llegar á este punto del drama, no se oyen más que sollozos de las espectadoras, profundamente conmovidas ante la desgraciada suerte de la pobre María, por más que muchas de ellas hayan asistido más de veinte veces á la representación de la obra.

Los árboles que más crecen.—Saber qué árboles son los que crecen más de prisa, es cosa que no deja de tener utilidad para cuantos hacen casa con jardín y desean tener éste poblado cuanto antes.

El bambú (que en realidad no es árbol, sino yerba) es el que crece con la mayor rapidez. En el jardín de plantas de París han observado uno que crecía á razón de 15 centímetros al día, así es que casi se le podía ver crecer. En las antillas crecen, por término medio, dos pies en 24 horas.

De los árboles verdaderos, el de crecimiento más rápido es el eucalipto. Crece 24 pies en tres meses, y alcanza una altura y una circunferencia enormes. En Austria se ha descubierto un árbol de estos, que mide 81 pies de circunferencia y 500 pies de alto.

En los climas templados, el árbol que crece más de prisa, es el álamo negro. Los álamos y los sauces crecen todos con mucha rapidez.

Teatros en Europa.—Existen en Europa actualmente 1507 teatros; Italia, para una población de 28 millones de habitantes, posee 448; Francia con 36 millones, tiene 337; España, con 17, cuenta 160 teatros; el imperio de Alemania, con 41 millones, 193; Austria, con 34, 142; y Rusia, no obstante sus 80 millones, no tiene más que 44.

Gacetilla

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 12° centígrados. A las tres de la tarde 13°.

La máxima fué de 14° y la mínima de 8°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 764.3 m. y á las tres de la tarde 763.8 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 88 y á las tres de la tarde 75. Tensión del vapor á las nueve de la mañana 9.2 y á las tres de la tarde 8.5.

Lluvia, en las últimas 24 horas, 15.65 m.

Variable.

LA CAPITULACION DEL MIEDO

Tiempo há que corria el rumor de que ciertos directores del republicanismo menorquin trataban de realizar en las próximas elecciones de diputados provinciales el propósito que acariciaron en las pasadas, de imponer á sus correligionarios un candidato conservador monárquico.

Por inverosímil que parezca, no sólo ha resultado cierta la pretensión descabellada de los mentores zurdo-zorrillistas, sino que

han querido llegar hasta el colmo de lo ridículo, y no contentos con escoger un *conservador monárquico por candidato oficial de los republicanos*, quieren imponerles además otro candidato dinástico.

Ante ese espectáculo escandaloso, un deber de conciencia nos obliga á decir á los hombres sencillos á quienes se pretende engañar, que mediante el plan fraguado por sus jefes desleales se acerca el exterminio de aquel ejército de zorrillistas, históricos y federales que ganaba á los ministeriales empeñadas elecciones de diputados á Cortes y tenía como confiscado el Ayuntamiento de Mahon; porque desde el punto en que los republicanos renuncian á elegir candidatos propios y los mendigan á los monárquicos, pierden su carácter político, para convertirse en borregos de la dinastía borbónica.

¿Y en qué circunstancias capitula el partido republicano! Capitula en la víspera de unas elecciones en las cuales el sufragio es cuasi universal, teniendo en su virtud la mayoría de los ciudadanos el derecho de intervenir en el gobierno y administración del país por el nombramiento de representantes que defiendan y realicen los ideales de una colectividad política. ¿Puede darse nada más deshonoroso, para un partido que blasonaba de invencible?

Aparte del miedo que tamaña capitulación envuelve, no se concibe un acto más absurdo, pues á cualquiera se alcanza que el buscar *espontáneamente* monárquicos para administrar los fondos provinciales, equivale á reconocer que entre la grey republicana no hay personas capaces de tan honroso cometido. Y como no es posible que los republicanos se allanen á pasar por esta humillante confesión, es lógico que sus masas protesten del loco acuerdo de sus jefes. Pero esas protestas serán actos internos y estériles; la astucia de los que han combinado el *juego de compadres* podrá al cabo más que la hermosa fé en los ideales que profesan los soldados, y el escuadrón zurdo-posibili-pi-zorrillesco plegará su bandera de combate y se rendirá á la dinastía reinante, si de entre los republicanos no salen valerosos campeones que levanten bandera de guerra contra sus directores suicidas, oponiendo á la candidatura monárquica otra candidatura republicana, pues este partido cuenta con personas dignas de la omnimoda confianza de sus correligionarios, que llevan largos años de consecuencia política y jamás han medido la importancia de los sacrificios que les exigía la grandeza de su partido.

En esos ciudadanos cifran hoy sus esperanzas de salvación todos los republicanos enemigos del *juego de compadres*, esperando que á fuer de sinceros amantes, así del prestigio de su partido como de la nobleza del sufragio, emprenderán la gloriosa campaña de librarles del infame lazo que les tienden aquellos que venían obligados á procurar su triunfo y esplendor, y en cambio les condenan á una bochornosa capitulación.

Nosotros también confiamos en la alteza de miras que resplandece en algunos subdirectores del republicanismo menorquin, en cuya cabeza no cabe la intentona de burlarse descaradamente del cuerpo electoral, para creer que, mejor aconsejadas, las masas zorrillistas, históricas y federales se negarán á servir de comparsas en el sainete imaginado por cuatro mercaderes, y recabarán para su partido coalicionista la honra de luchar con los monárquicos en el gran torneo electoral que se avecina.

El patriotismo exige de vosotros, señores republicanos sensatos, que volvais por la

honra en peligro de vuestro partido. Si así no lo hicieris y aceptais la capitulación del miedo, pronto vereis cómo después de haberos feriado cual si fueseis cabezas de mansos corderos, acabarán vuestros directores por convertiros de republicanos altivos, entusiastas é independientes, en humildes lacayos del comité conservador mallorquin.

Lotería.—Por el telegrama que insertamos en el sitio de costumbre, verán nuestros lectores que ha salido premiado en el último sorteo con 2 500 pesetas el billete número 19.007, expendido en la Administración de Loterías del Sr. Hernandez, y repartido en su mayor parte entre gente menesterosa.

Es de temer que este nuevo halago de la suerte, encienda aún más el afán de jugar á la lotería, que se ha hecho peligroso de algún tiempo á esta parte. Deslumbrados los incautos por los premios importantes que en el espacio de pocos meses han caído en Mahon, se figuran que su porvenir está en el bombo nacional, y se apresuran á comprar billetes, á costa tal vez de estrecheces y privaciones.

Medítese sobre la gran desventaja con que se juega á la lotería, y á poco se comprenderá que es una locura entregarse á ella. Esto equivale á regalar al Gobierno el dinero que había de servir á los pobres para tener un fondo de reserva, un ahorro con que hacer rostro á las situaciones apuradas que tan á menudo se presentan en la vida.

Recomendamos al público mucha sensatez y prudencia en el engañoso juego de la lotería.

Teatro.—Anoche se repitió en el Principal la magnífica ópera «Lucrecia Borgia», ante un público bastante numeroso que salió muy complacido del esmero con que las primeras partes de la compañía ejecutaron la obra inmortal de Donizetti. A la conclusión del acto tercero, los artistas fueron aplaudidos y llamados á la escena. La contralto Sra. Barreggi agradó tanto al auditorio, que hubo de cantar tres veces el célebre brindis.

Defuncion.—Después de corta y penosa enfermedad, falleció anoche D. Domingo Gavaso, padre de nuestro querido amigo D. Alejandro, Secretario del Juzgado municipal de esta ciudad. Reciba nuestro sentido pésame la apreciable familia del finado.

Tiempo.—Durante casi todo el día de ayer cayeron sobre Menorca copiosas lluvias. Por efecto de las constantes aguas, es triste la situación de los labradores, porque tienen los campos encharcados y no pueden dedicarse á las labores propias de la estación, hallándose los pastos sin crecer.

Hallazgo.—En la Alcaldía de esta ciudad, se hallan depositados unos guantes de cabretilla encontrados ayer noche, los que serán entregados á la persona que acredite haberlos perdido.

Nombramiento.—Para presidir las operaciones de las elecciones parciales de diputados provinciales que deben verificarse en Menorca durante la actual semana, ha sido nombrado D. Rafael Alvarez Peralta, juez del Distrito de la Lonja, de Palma, quien llegará mañana á esta ciudad.

Exportacion.—Además de perdices y becadas, el vapor-cofreo «Nuevo-Mahónés» condujo ayer á Barcelona una gran cantidad de zorrales.

Detenidos.—Anoche fué llevado por el cuerpo de vigilancia al cuarto de detenidos un sujeto á quien sentaron mal las libaciones, á juzgar por el desorden que promovía en un conocido casino.

—Esta mañana ha ingresado en el propio cuarto, otro individuo que anoche armó camorra en la calle de Sta. Cecilia.

Accidente.—Un muchacho de ocho á nueve años ha sufrido hoy importantes quemaduras en el predio *Torret*, distrito de San Luis, habiéndole asistido el médico Sr. Seguí y Fedelich.

Comercio.—Se lee en un periodico de Alicante:

«De cada día se vé aumentar el movimiento en nuestro puerto, con motivo del embarque de vinos para Francia.

Los muelles están llenos completamente de pipas, esperando siempre turno para ser trasladadas á bordo; la locomotora no cesa hasta las nueve ó las diez de la noche de hacer trasportes de la estación; los carros y braceros tienen todos trabajo.

Por este aspecto tan lisonjero, es de esperar que el presente año sea más beneficioso para esta capital y su provincia, que lo fué el anterior.»

Nuevo ensayo.—Acaba de tener lugar en Londres una serie de ensayos sobre máquinas que permiten asegurar una producción hasta hoy desconocida de fósforos, puesto que, mediante la nueva maquinaria, se obtienen 3.000 cerillas por minuto, número que con leves modificaciones en el aparato de referencia, podrá duplicarse con suma facilidad.

Las cajas correspondientes también se fabrican á razón de 350 por un minuto, por medio de una máquina automática, siendo llenadas en un aparato especial que permite á un solo obrero, desarrollar 40 veces más trabajo que hasta ahora.

El inventor de estos progresos de la industria es M. Norris, natural de Troy.

El precio de las cerillas así fabricadas podrá ser, al por menor, de un céntimo por caja, dejando, sin embargo, grandes ganancias al fabricante.

Aviso en bien de las familias.—Se ha advertido por los muchos casos que se han dado, que la explosión de los quinqués no siempre tiene la culpa la mala calidad del petróleo, sino el descuido de las sirvientas al preparar esos aparatos.

Cuando se corta la torcida debe procurarse que los fragmentos no caigan dentro del depósito, observando en esto un cuidado especial, pues de otro modo, no solo se intercepta el espacio que debe estar desocupado, sino que se corre el riesgo de una explosión cuando menos se espere.

De la preparación de los quinqués depende mucho su seguridad y casi siempre por falta de cuidado ocurren las catástrofes.

Desgracia.—Sea debido al vinagre, el cual también se falsifica, sea debido al vidriado de la cacharrería, entérense nuestros lectores de la siguiente desgracia ocurrida en Avila hace pocos días: Parece que en casa del señor González Bachiller se habían puesto en vinagre unos pimientos, en ollas vidriadas, y que consumidos los pimientos, la familia empezó á usar el vinagre. Al poco tiempo aparecieron el señor González y dos hijos suyos con los labios hinchados, y al día siguiente con atroces dolores en el vientre, siendo tal la intoxicación, que el padre ha fallecido y los dos hijos quedaban de mucha gravedad.

Agricultura.—En la provincia de Valencia se han inaugurado los campos experimentales agrícolas, que se han creado en aquella region, para que los labradores puedan ver y comparar los resultados de los diferentes cultivos y de los sistemas más económicos y apropiados.

Si comprendiendo las ventajas de estas experiencias, todas las regiones de nuestro país emprendiesen trabajos análogos, mucho mejoraría la situación de la clase agrícola, que hoy carece de medios para apreciar las ventajas ó inconvenientes de los sistemas que practica, por no haber visto ni conocido nunca otros.

Por partida doble.—Cuenta un periódico de Málaga que en un pueblo de aquella provincia ha ocurrido recientemente, hace pocos días, un hecho singularísimo.

Una señorita estaba á punto de contraer matrimonio con un joven abogado, que ya habia dado el paso oficial de pedir su mano.

Al mismo tiempo la señorita aludida sostenia una correspondencia amorosa con un capitán de ejército, que desde hace meses se encuentra de guarnicion en Madrid.

Y sucedió que su futuro esposo, el joven abogado, se puso algo malo, y tuvo que guardar cama por tres ó cuatro días, á consecuencia de un fuerte constipado.

Su novia, para consolarle de la forzosa ausencia, le escribió una cariñosa carta, pero al mismo tiempo escribió otra al militar, diciéndole que al fin se casaba con el otro, y que aunque á él (al militar) lo amaba con todo su corazón y que jamás podría olvidarlo, era necesario, forzoso, ineludible poner término á la correspondencia y no volver á escribirse.

Y cuando fué á mandar cada carta á su destino equivocó los sobres y la del militar la envió al abogado y la de éste al militar.

El escándalo ha sido grande, pues el que estaba á punto de contraer matrimonio, al conocer el engaño, ha desafiado á los hermanos de su novia y hasta al mismo padre, teniendo que intervenir familias influyentes para sosegarlo.

Pero la boda no se efectuará, como es natural y la señorita de que se trata ha caído gravemente enferma.

Pasajeros.—Los salidos ayer á bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahónés» son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D. Bartolomé Nicolau, Josefa Mir, Jacinto Tortella, Ramon Vilanova, Henri Aubneau, Matías García, Catalina Ballester, Molau Josep.

PARA BARCELONA

D. Pablo del Amo, Catalina Quintana y un niño, José Brotat, Agustín Barreda, Lucia Pons, Jaime Maná, Juan Cuffi, Isidro Mora, Antonio Pons, Bartolomé Mas, un individuo de tropa.—Total 20.

CABOS SUELTOS

¡Loado sea Dios!

De la caja de fondos municipales de Ocaña han sido robadas dos mil pesetas. La falta de noticias de esta índole nos tenia descorazonados hace días.

Porque si de la administración pública, provincial, municipal ó del Estado, se quitan esas noticias, nos quedamos sin administración.

Es lo único que de ella nos resta.

La resta.

Todo lo que sea hablar de disidencias y dificultades ministeriales es, según un periódico noticioso, perder el tiempo.

Lo cual no obsta para hablar de ello.

Bien que la armonía lo exige.

Hay que poner el tiempo á la altura de algunos ministeriales.

Perdiéndolo.

Hablar sobre altos nombramientos es, en opinion de un diario ministerial, hablar al aire.

¡Claro que sí!

¿A quién se ha de hablar para encontrar el eco?

Y el eco en España es la mejor recomendación.

Mete miedo.

Y cuesta barato.

Las mayorías parlamentarias se reunirán en la Presidencia del Consejo de Ministros hoy y mañana.

En el lenguaje militar una noticia así puede traducirse de este modo:

¡Llamada y tropa!

Y siguiendo el simil no es difícil averiguar lo que harán los diputados y senadores en la reunion anunciada.

¡Recibir la orden!

Suponemos que el Gobierno aprovechará la ocasion para encargar á las huestes de la mayoría la más estricta disciplina.

Debe hacerlo.

Y aun conminar con las penas de la ordenanza á los que á aquélla faltan.

Basta para que todos le obedezcan con que amenace con la licencia absoluta.

Es decir, con la pérdida del rancho

Sobre que tal amenaza es fácil de cumplirla.

¡La licencia absoluta!

Es lo que más abunda en el Gobierno.

Parece que el Sr. Ruiz Zorrilla ha desaprobadado el espíritu de la velada en honor del Sr. Figueras.

¿Lo encuentra todavía de pocos grados?

¡Vaya un paladar.

La República francesa está enferma. La corroe el virus de la inmoralidad y la fiebre del escándalo.

¡Qué lección para los que creían vinculada la moral y la virtud política en la forma republicana!

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PÚBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 26.—10 n.

Dice «El Resumen» que el general Jovellar sustituirá en el Ministerio de la Guerra al Sr. Cassola.

Se asegura que existe tirantez de relaciones entre el Ministro de Hacienda, Sr. Lopez Puigcerver, y el Banco de España.

El Sr. Marqués de Urquijo se encuentra un poco mejor.

Madrid 26.—10'45 n.

El Gobierno mantendrá las reformas militares del general Cassola, pero con criterio amplio y conciliador, aceptando las modificaciones que las mejoren.

Han sido firmados los decretos anunciados confiriendo altos cargos en el Consejo de Estado.

Madrid 26.—11'15 n.

La Limouzin fué atacada anoche por las turbas de París en un coche de alquiler, golpeándole y rompiéndole las ropas. La policía impidió que cometiesen con ella mayores desmanes.

Madrid 27.—9'15 m.

Se dice que ha fallecido en París el mariscal Mac-Mahon.

Hace progresos la candidatura de Mr. Ferry para la presidencia de la República.

Se anuncia un manifiesto del Conde de París.

Madrid 27.—9'30 m.

El partido obrero ha fijado carteles en las esquinas de París, anunciando que cien mil combatientes salvarán la República francesa peleando en las calles.

Madrid 27.—9'35 m.

El general comunista Eudes aconsejó públicamente al pueblo que se apodere del «Hôtel de Ville» mientras las Cámaras se reúnen para elegir Presidente de la República.

Madrid 27.—10'30 m.

La prensa conservadora ataca al Gobierno y defiende al Capitán general de Puerto-Rico, Sr. Palacios.

La Junta Consultiva de Guerra ha rechazado los proyectos militares del general Cassola.

Madrid 27.—12'50 t.

El número 19.007 expendido en Mahon ha sido premiado con 2.500 pesetas.

Mr. Leon Say niega que sea candidato á la Presidencia de la República francesa.

Madrid 27.—10'35 n.

«La Iberia» ha oído decir á los reformistas que el general Palacios no dará explicaciones de sus actos al Gobierno, limitándose á presentar la dimision al Sr. Sigasta en la primera entrevista que celebre con él, porque quiere dejar su justificación al fallo del juicio de residencia.

Madrid 27.—10'45 n.

En la reunion celebrada por la minoría republicana se han presentado los diputados bastante divididos. El Sr. Muro se declaró enemigo de los procedimientos de fuerza. Despues de prolija discusion, no se tomó ningun acuerdo concreto, designándose solamente á los Sres. Pedregal y Becerra para que redacten un programa creando un Centro republicano en que no figuren ni los posibilistas, ni los federales. Dicha minoría se reunirá de nuevo para discutir el expresado programa.

Madrid 27.—10'50 n.

Mr. Rouvier se ha negado á retirar su dimision, fundándose en que Mr. Grévy no dice en su manifiesto que dimita la presidencia de la república.

Aumenta la efervescencia en París.

Madrid 27.—11'15 n.

El general Palacios ha visitado á los ministros de la Guerra y Ultramar.

El Sr. Romero Robledo contestará á la interpelacion de los autonomistas y defenderá la gestion del general Palacios en Puerto-Rico.

Madrid 27.—11'45 n.

En el caso de que el Sr. Groizard fuese nombrado Gobernador del Banco Hipotecario, se conferirá al señor Gullon la embajada de España en Roma.

Mañana el general Palacios visitará á S. M. la Reina Regente.

Madrid 27.—11'50 n.

Es inexacto que haya fallecido el mariscal Mac-Mahon.

Se atribuye á Mr. Grévy el propósito de retirar su mensaje anunciado á las Cámaras, con objeto de ganar tiempo. Son vivos los comentarios que se hacen sobre este hecho.

Madrid 28.—1 madrug.

Mr Grévy ha manifestado á monsieur Rouvier que aplaza hasta el jueves la presentacion de su mensaje á las Cámaras, á las cuales pedirá el Gobierno que suspenda las sesiones, dudándose que se conformen con el aplazamiento.

Los generales Saussier y Delaforge han renunciado su candidatura á la presidencia de la república.

El emperador Guillermo ha dirigido un Mensaje á la Cámara, expresando su sentimiento por hallarse imposibilitado para leer el discurso de la Corona. Dicho Mensaje se encamina á decir al mundo que quiere la paz, pero que Alemania debe prepararse para rechazar cualquier ataque.

Madrid 28.—9'45 m.

Mr. Grévy domina á los impacientes demostrándoles que su magistratura no debe arrastrarse por el suelo. Si los anarquistas se sublevaron los ametrallaría.

Madrid 28.—10 m.

Se reconcentran tropas en Versailles.

Prospera la candidatura de monsieur Ferry para la presidencia de la República francesa.

Los marroquies fortifican la isla del Peregil. Es censurada la apatía del Sr. Diosdado, representante de España cerca del emperador de Marruecos.

Madrid 28.—11 m.

En Irlanda la policía ha cargado contra una manifestacion tumultuosa, resultando heridos muchos fenianos.

Insístese en que el Sr. Groizard será nombrado director del Banco Hipotecario y D. Pio Gullon embajador de España en Roma.

Madrid 28.—11'15 m.

En Irán han sido aprehendidos varios vagones de Francia que aparentando venir de vacío, estaban repletos de contrabando.

El general Palacios ha remitido al Ministro de Ultramar, Sr. Balaguer, los documentos que justifican su conducta.

TEATRO

COMPANÍA DE OPERA ITALIANA

Funcion para el **Martes**

29 de Noviembre de 1887

(1.ª de Abono de la 3.ª Serie)

LA TRAVIATA

NOTA.—En la presente semana, se pondrá en escena la grandiosa ópera, YONE donde se estrenará nuevas decoraciones que requiere su interesante argumento.

Precios de costumbre

A las 8

Seccion comercial

Barcelona 26.—4 ^{to} t.	
4 por ciento int.	66'40
4 por ciento Exterior.	67'82
4 por ciento amortizable..	84'00
B. H. de Cuba emision de 1880.	00'00
B. H. de Cuba id. de 1886.	97'43
B. H. Colonial.	49'37
F. C. de Barcelona á Fran- ca	36'37
B. del N. de España	71'50
Orenses.	11'50
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'00
Id. Norte.	00'00
Id. C. de Medina á O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa.	00'00
Obligaciones Trasatlántica.	00'00

Madrid 26.

4 p. 00 Interior.	66'40
4 p. 00 Exterior.	00'00
4 p. 00 amortizable.	00'00
Bills. Hipots. de Cuba Emi- sion de 1886.	97'45

BOLSIN

Barcelona 27.—10^{to} n.

4 por ciento interior.	66'32
4 por 100 exterior.	67'72

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Jaime de la Marca, confr.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.
del Desamparo en S. Antonio.

Santo de mañana

S. Saturnio obispo y mártir.

ANUNCIOS

D. Monserrate Garcia Sanchez
Juez de 1.^a Instancia del partido
de Mahon:

Hago saber: que el dia 19 de Diciembre próximo á las 11 de la mañana se venderá en pública subasta á voluntad de sus dueños en la audiencia de este Juzgado si la postura fuere competente, la casa núm. 70 de la calle del Arrabal de esta Ciudad, procedente de la testamentaria de D. Ildefonso Hernandez y Coll, bajo el tipo de seis mil setecientas cincuenta pesetas á que ha quedado reducido su avalúo despues de rebajado el cinco por ciento del importe del mismo; verificándose dicha subasta con arreglo al pliego de condiciones que obra en la escribania del actuario; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy dada en el juicio de su referencia.—Dado en Mahon á 12 de Noviembre de 1887.—Monserrate Garcia Sanchez.—Ante mí, Lorenzo G. Pons Esno.

D. Pascasio Nogales Isturiz,
Juez municipal letrado de esta
Ciudad é interino de instruccion del
Partido de Mahon.

Hago saber: que el dia cinco de Diciembre próximo y hora de las once de la mañana se venderán en pública subasta en este Juzgado y en el municipal de Ferrerías simultaneamente, varias ropas, otros efectos un carro tartana y un caballo, que se hallan en depósito en poder de D. José Bocco y Viillalonga, vecino de dicha villa de Ferrerías, bajo el tipo de su respetivo justiprecio que se halla de manifiesto en ambos Juzgados, admitiéndose posturas por las dos terceras partes del mismo y debiendo consignar previamente los licitadores el 10 por ciento del valor y exhibir su cédula personal, cuya cantidad les servirá á cuenta á los rematantes y se devolverán los otros depósitos á los interesados; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en méritos de exhorto del Juzgado instruccion del distrito del Parque de Barcelona dimanante de criminal que instruye contra Ramon Redolat y Peris sobre alzamiento de bienes.

Dado en Mahon á 23 de Noviembre de 1887.—Pascasio Nogales Isturiz.—Juan. Allés.

Para Vender

Lo está la casa calle de la Plana núm. 9.
Para informes dirigirse á la misma.

HOTEL DEL CENTRO

DE

FRANCISCO PONS

PLAZA NUEVA NÚM. 7.—CIUDADELA.

La Fonda de Barcelona se ha trasladado de la calle de Mahon á la plaza Nueva, donde habita una casa recién restaurada y de inmejorables condiciones, con el nombre de Hotel del Centro, sirviendo con comodidad y economía.

PIANOS

Hardt

Pleyel

Gaveau

Otto

Amezúa multiplicadores

Bernareggi

Lerg

Yzabal

Stuttgart

Paris

Paris

Berlin

Barcelona

Barcelona

Barcelona

Barcelona

INSTRUMENTOS

para bandas y orquestas y accesorios para los mismos, de las principales fábricas de Francia Alemania é Italia.

Música de todas ediciones y para todos los ramos

CASA PERELLÓ

Union 19,

PALMA,

Union 19

En MAHON, dirigirse al Sr. Perelló músico mayor, Hotel Bustamante.

NOTA.—Esta casa cuenta con un gran surtido; siendo la única en las Baleares, que ofrece mejores ventajas por proveerse directamente de las fabricas. Ventas al Contado y á plazos.

GRAN NOVEDAD

En esteras de pita alfombrada, cordelillo y pita, de cordelillo y de esparto.
Como última novedad hay bonitas alfombras de yute y de junco á cuatros y flores propio para habitaciones y escaleras.
Además se encontrará gran variedad en pelfudos, redondeles, esteritas de coco, y de esparto de todos tamaños todo á precios convencionales.
Avisando se llevan muestras á domicilio y la colocacion es GRATIS.
Estereria de Luis Mas frente la Iglesia del Carmen n.º 17.

TOS TOS TOS

PILDORAS MARAVILLOSAS

Con estas píldoras se cura toda clase de TOS por rebelde que sea.
Van en cajitas de doce píldoras cada una al precio de 60 céntimos de peseta, llevando un prospecto cada cajita.

Farmacia de Hernandez.—ALAYOR

EL ARCA DE NOÉ

Gran depósito de Vinos, Licores, Cervezas, Thés, Chocolates y otros comestibles del pais y extranjero

DE

PONS Y PONS

En este acreditado establecimiento se encontrará

VINO DE JEREZ

clase buena, á 13 PESETAS arroba sin envase y á 15 PESETAS con envase, procedente de las acreditadas viñas y bodegas propiedad de D. A. R. Valdespino de Jerez, proveedor efectivo de la Real Casa y de S. S. A. A. R. R. los Sres Duques de Montpensier.

TENEDURÍA DE LIBROS

POR

partida doble y cálculo mercantil

La enseña D. Santiago Maspoch, en su domicilio, Cos de Gracia, 20.

AVISO

Se darán á renta vitalicia dos casas en esta ciudad calle Cos de Gracia números 88 y 90. Para detalles y condiciones dirigirse á su dueño que vive en la primera de dichas casas.

PIANIN

En esta imprenta informo de quien tiene uno para vender de... veces, por un precio módico.

M. R. IDOUX AINE

que tiene su acreditado establecimiento en Palma, calle de S. Nicolás número 21, acaba de llegar á esta ciudad y ofrece á este respetable público un grande surtido de anteojos de cristal de roca que conservan la vista y obtienen grande ventaja sobre todas los demás: gafas y lentes de finjlas. Monturas de oro, cristal ahumado de diferentes colores á precios baratos: gemelos para teatro y marina de superior calidad: barómetros: termómetros: niveles de agua: lentes de mano: rosarios de una peseta á 30 pesetas: relojes de pared: de sobremesa y de bolsillo nuevo sistema remontoirs: grande surtido de cromos, historias y santos de diferentes tamaños: Lunas para espejos de 30 centímetros á 200, de primera calidad: un surtido de listones dorados y negros con adorno y sin él para espejos y marcos. Dichos listones son franceses los mejores que se han conocido hasta el dia

SOLO POR 6 DIAS
calle Nueva, núm. 8, tienda

SEGURO POPULAR

Títulos de 500 pesetas cada uno y primas mensuales de 1 peseta 50 cént. y de 2 pesetas

CONOPCION AL PAGO ANTICIPADO POR SORTEO

LA PREVISION

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS SOBRE

LA VIDA Á PRIMA FIJA

DOMICILIADA EN BARCELONA

PROSPECTO GENERAL

El Seguro popular tiene por objeto favorecer el ahorro entre los empleados, obreros, artistas, comerciantes, agricultores y demás personas que se dedican á otras profesiones.

Estos seguros se hacen por títulos de 500 ptas. con opcion al pago anticipado por sorteo, y por medio del pago de primas mensuales.

Este seguro comprende dos distintas combinaciones. La primera serie A tiene por principal objeto la constitucion de un capital en provecho del suscriptor, si vive al vencimiento del contrato.

La segunda serie B (mixta) tiene por fin no solo la constitucion de un capital para una época determinada, sino además el pago de este mismo capital en el caso de fallecer el asegurado, si el fallecimiento tuviese lugar antes de vencer el plazo convenido en el contrato.

Para mas detalles dirigirse al representante en esta isla D. Pascual José Hernandez.—Mahon, Arravaleta 3.

SOMBRERERIA

DE

RAFAEL CARDONA

Nueva 3

En dicha Sombrereria se ha recibido un rico surtido en sombreros de caballero y niño última novedad tanto en clase Inglesa como Española 1.^a 2.^a 3.^a clase: precios baratísimos; y otro de gorras tambien de hombre y niño, última novedad, desde el infimo precio de una peseta hasta 20 reales una.

Tambien se hacen composturas y encargos en dicho ramo.

TURRON DE CIUDADELA

DE

D. JOSE MERCADAL

Unico depósito en esta Bazar Canet y Pons.

50 ARRAVAL 50.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.